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 中国航天科学家
给香港青少年上的“航天课”

中新社香港6月
25日电 题：国家航
天科学家给香港青少
年上的“航天课”

中新社记者 曾平 
张晓曦

6 月 2 5 日 的 香 港
时有夏日阵雨，但热
爱航天的香港青少年
们心怀期待。平日的
他 们 如 果 想 认 识 航
天，就到香港太空馆
去走一走，但这天他
们将有机会与国家航
天 科 学 家 面 对 面 交
流。这对香港青少年
而言，无疑是一堂难
得的“航天课”。

为了迎接航天科
学家，香港青少年有
的制作了航天主题展
板和专属航天卡片，
有的制作了浓缩平日
做实验画面的视频，
有的提前与校友们操
练步操，以便在欢迎
仪式的升旗礼上有整

齐划一的好表现。
航天科学家也因

材施教，悉心准备讲
座内容。为了和年龄
较小的学生们交流，
中国工程院院士、长
征系列火箭总设计师
龙乐豪连夜修改了讲
座内容，还特别增加
了“长征镖局”动画
视频，方便孩子们直
观了解长征系列火箭
大家族。

在培侨书院，龙
乐豪向青少年介绍了
何 为 航 天 ， 何 为 火
箭，以及它如何送卫
星和人上天等内容。
简明风趣的讲解随即
引 发 学 生 们 的 好 奇
心——为什么卫星起
飞时一定要放在火箭
的顶部？为什么太空
舱返回地球时会发出
耀眼的光？在太空看
见的太阳光会不会比
地 球 上 见 到 的 更 耀

眼？在事先搜集好的
问题被回答完后，同
学们在龙乐豪的鼓励
下提出了多个即场随
机问题。

龙乐豪回答说，
卫星放在火箭顶部才
能以最快的速度冲出
大气层，否则可能受
重力影响掉回地球烧
毁。返回地球有耀眼
的光则是因为高速降
落的太空舱和大气层
产生了摩擦生热。

第 三 个 问 题 些
许 “ 难 ” 到 了 龙 乐
豪。他笑言自己没有
当过航天员未知确切
画面，但相信航天员
不戴墨镜和戴上墨镜
能 够 见 到 具 有 对 比
性、光线一亮一暗的
太阳光。“哪一天你
有机会，你就上去见
证。”龙乐豪勉励提
问的青少年亲自去揭
开心中的疑问。

在皇仁书院，中
国工程院院士、神舟
飞船首任总设计师戚
发轫向学生们传递了
中国人“上天”梦想
的最终目标。他说，
发展载人航天，目的
不是和谁比赛，而是
要建立空间站，利用
资源，为人类作出研
究，取得的成果也是
为了让人们的生活更
美好。

在香港一间女子
中学——德兰中学，
嫦娥四号探测器项目
执 行 总 监 张 熇 被 姑

娘们围着聊天。该校
还在讲座台布置了航
天员和星星形状的气
球。身为女性科学家
的张熇说，参与航天
工作并无性别之分，
希望同学们朝着此方
向努力。

在拔萃男书院，
天问一号火星探测器
总设计师孙泽洲向学
生 们 发 出 邀 请 。 他
说，自己团队有很多
思维活跃、有创新意
识和能力的年轻人，
如 果 香 港 同 学 对 航
天、科技有着向往和
梦想，欢迎未来投身
到国家的航天事业或
其他科技领域中。

香港协和书院、
保良局甲子何玉清中
学也分别迎来了探月
工程三期总设计师胡
浩和北斗卫星导航系
统工程副总设计师、

北斗三号卫星首席总
设计师谢军。

“龙院士把长征
五号称为‘胖五’，
我觉得很有趣。”一
场交流下来，培侨书
院的小学四年级学生
王宇辰感到龙乐豪是
位“亲切的老爷爷”
。另一位青少年吴佩
璇对此感同身受。“
龙院士非常可爱，他
会用比喻把我们逗得
哈哈大笑。”吴佩璇
说，很希望将来有机
会能跟着院士继续学
习。

显而易见，这是
一堂意犹未尽的“航
天课”。香港青少年
心 中 种 下 的 航 天 梦
和这些学校获赠的嫦
娥五号模型、天问一
号火星探测器模型等
礼品，是对这堂“航
天课”最好的纪念。

中国工程院院士、长征系列火箭总设计
师龙乐豪25日离开培侨书院时与香港

青少年握手。　曾平 摄

图为中国工程院院士、神舟飞船首任
总设计师戚发轫走进香港皇仁书院。

　张炜 摄


